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本报讯（记者崔小明） 日前，
文化部、国家新闻出版广电总局、
国家体育总局、国家发展和改革委
员会、财政部等五部门出台了《关
于推进县级文化馆图书馆总分馆制
建设的指导意见》。据了解，我市
图书馆总分管制建设走在全国前
列，文化馆总分馆建设也先行一
步，正通过“一人一艺”全民艺术
普及工程全力推进。

根据《意见》的内容，总分馆
制的核心要义是让分散、独立的文
化馆、图书馆形成组织体系，是文
化馆、图书馆管理体制和运行机制
的变革，旨在推进县域公共文化资
源共建共享和服务效能提升，把优
质公共文化服务延伸到基层农村，
增加公共文化产品和服务供给。

《意见》 明确了县级人民政府在总
分馆制建设规划、组织和推进方面

是主导力量和责任主体，标志着总
分馆制建设由“职业行为”上升为

“政府行为”。
据了解，近年来，我市各地围

绕城乡一体化公共图书馆服务体系
建设，积极推进图书馆总分馆建
设，走在全国前列。目前，我市已
建成市图书馆、区县市图书馆、乡
镇 （街道） 图书馆、农村 （社区）
图书室四级网络体系，150 个乡镇
(街道)图书馆、10个区县 （市） 图
书馆、市图书馆 （中心图书馆） 实
现“一卡通”，即通借通还。通过

“一卡通”工程，市民可共享全市
500 多万图书资源和海量的数字文
化资源。目前，图书馆总分馆建设
的触角正在进一步延伸到社区、农
村，部分社区图书室、农家书屋已
实现“一卡通”。

此外，去年 8月，市委、市政

府出台的《关于加快构建现代公共
文化服务体系的实施意见》明确要
求，县级公共图书馆对乡镇 （街
道） 图书馆分馆每年流通不少于 4
次 2000 册，每年要举办一次全民
阅读活动。去年 9月，我国第一个

《宁波市乡镇(街道)图书馆建设与
服务规范》 正式实施，为乡镇(街
道)图书馆建设、管理、服务提供
了统一的标准，明确了乡镇(街道)
图书馆设置、保障的责任主体。其
中设置的底线标准在全国图书馆发
展指标中全面领先，上限标准有相
当一部分接近国际先进水平，比
如，千人拥有图书馆的馆舍面积，
宁波的标准分成 23 平方米至 27 平
方 米 5 个 等 级 ， 全 国 是 9.6 平 方
米，东部地区是12.2平方米。下一
步，我市将按照 《文件》 的要求，
进一步探索图书馆总分馆体制机制

建设。
《意见》 同时明确了文化馆总

分馆制的功能定位与运行机制，即
通过县级文化馆总分馆制，整合县
域内群众文化艺术资源，加强对县
域内文化活动、文艺创作、文艺辅
导、送戏下乡、队伍培训，以及演
出器材设备调配等方面的统筹。
我市在这方面也已先行一步，正通
过“一人一艺”全民艺术普及工
程，推进文化馆总分馆建设，并取
得突破性进展。

我市图书馆总分馆制建设走在全国前列 本报讯 （崔小明） 日前，我
市作家浦子的长篇小说 《大中》
单行本由浙江文艺出版社出版。

据了解，这部小说是作者用
16 年时间精心打造的“王庄三部
曲”最后一部。小说在浪漫的气
息中展开，在充满警示和希望中
结束，展现了王庄三个家族在新
的历史时期的恩怨和波澜壮阔的
社会画面。由于近距离描写新中
国成立后至当前的生活，作者一

边参与历史，一边记载历史，以
小说形式做了历史的记录员。大
中是作者家乡的一座山名，寄托
着作者对浙东人隐忍精神的礼赞。

有评论家认为，这部作品艺
术手法娴熟，其笔触直接剖析人
的灵魂，贴近历史和人性的本
真，充满了一种积极向上的正能
量。

据了解，“王庄三部曲”的前
两部为《龙窑》《独山》，已出版。

浦子长篇小说《大中》单行本出版

据新华社杭州 2 月 21 日电
（记者冯源） 在浙江省第三大河灵
江的流域内，早在 9000多年前就
有人类活动，且原始农业较为发
达，这是考古工作者对仙居县下
汤遗址的最新勘探所发现的。它
属于中国乃至东亚地区规模最大
的早期新石器时代遗址群——上
山遗址群。

记者从仙居 县 文 化 部 门 获
悉 ， 2014 年 底 至 2015 年 6 月 ，
浙江省文物考古研究所的工作
人员应邀对该县横溪镇下汤村
的下汤遗址进行了全面勘探和
必要试掘，最近完成了遗址的
勘探报告。这处遗址地处灵江
源 头 之 一 的 永 安 溪 的 河 谷 平
原，坐落在一处台地之上，是
在 1983 年因当地平整土地被发
现的。考古学者当年在遗址发
现了大量的石器和陶器，其中
的石磨盘和石磨棒尤为罕见，而
他们当时确定的遗址年代则是距
今5000至7000年前。

浙 江 省 文 物 考 古 研 究 所 副
研究员仲召兵告诉记者，下汤
遗址南北长约 150 米，东西宽约
120 米，近似椭圆形，总面积近
2 万平方米，目前存留的高墩部
分 是 遗 址 的 中 心 。 此 次 勘 探 ，

他们布置了两个探方和三条探
沟，发现了上山文化时期的建
筑 遗 迹 、 灰 坑 、 墓 葬 等 遗 迹 ，
出土了大量上山文化时期的石
制品，特别是出土了较多的石
磨盘和石磨球，从侧面反映了
当时发达的原始农业。下汤遗
址主要包含了上山文化、跨湖
桥 文 化 和 马 桥 文 化 三 个 阶 段 ，
距 今 有 3000 至 9000 年 的 历 史 ，
这就比之前的年代上限又提前
了至少 2000 年。

浙江省文物考古研究所研究
员、上山文化考古领队蒋乐平介
绍，上山文化得名于 2001 年在浙
江省浦江县境内发现的上山遗址，
是长江下游最早的新石器文化，至
今已经有近 20 处遗址，主要分布
在以金（华）衢（州）盆地为中心的
钱塘江上游及附近地区，为探索稻
作农业源头提供了一系列有力依
据。去年 11 月，中国、日本、美国、
欧洲等地的 60余位学者在一次国
际学术研讨会上达成共识，上山文
化遗址群是中国乃至东亚地区规
模最大、分布最集中的早期新石器
时代遗址群。他们在近年来的研究
中逐渐发现，下汤遗址与上山文化
同样关系密切，而此次发掘确认了
这一观点。

浙江仙居下汤遗址揭开面纱：
距今已有约9000年

●由宁波卡酷动画制作有限
公司制作的动画电影 《始石疯
暴》，前日通过国家广播电影电视
总局的审批，同意立项制作。该
片由沈丹冶、安琦颖编剧，姚林

导演，讲述怪物公寓房客丢丢遭
遇困境，但在小伙伴们的齐心协
助下，成功击败反派并拯救了世
界的故事。

（南华 姚亦煦）

张正伟

前天，马云的阿里巴巴和上海
的百联达成战略合作意向，将打造
新零售业态。此消息一出，许多人感
到，马云刚“收”三江，又“造”百联，
是不是不想让实体商业活了？

先前，互联网每一次给实体商
业带来震动时，我们会喊“狼来
了”。这次，马云的新零售是不是
一头“狼”呢？笔者以为新零售
不但不是实体商业的威胁，反而
间接地承认了实体商业的价值，
说不定还能帮助实体商业走出转
型困境。

前些年，淘宝为什么让实体商
业闻风丧胆？因为它契合了那个时
段人们对价廉物美商品的需求。如
今，人们更多地追求消费的体验
性、获得感。理念的变化，一下子

扭转了互联网与实体商业的地位：
以前，实体商业战战兢兢“求上
线”。如今，互联网企业掏钱“找
合作”，而且不挑不拣：卖生鲜，
收快递，卖保险，送盒饭也行！

阿里巴巴这次与百联合作的内
容包括六个方面，分别是全业态融
合、新技术研发、供应链整合、会
员体系互通、支付金融互联、物流
体系协同。明眼人一看就明白，这
哪里是阿里巴巴要“通吃”百联，
分明是阿里巴巴主动让出优势求共
赢。所以，新零售是线上商业的一

次“自我救赎”，是要通过线下实
体商业的体验，让线上技术、信
息、物流、金融等优势变现。

当然，这并不代表实体商业可以
稳坐钓鱼台。实体商业要利用这段难
得的缓冲期，加快转型升级的步伐。
就像这次，阿里巴巴独独挑中了百
联，是因为百联已在朝线上线下融合
的方向转型，依靠技术实现了全新全
面的体验模式。正如新闻媒体的描
述：“百联与阿里巴巴的合作是自然
而然发生的，是‘自由恋爱’，发现对
方正是自己缺少的‘另一半’。”

新零售，是不是“狼来了”？

本报讯（记者王岚 通讯员干
亚萍） 在日前举行的宁波市物联网
产业座谈会上，江北工业区管委会
提出将依托区内物联网产业“先
行”企业——宁波柯力传感科技股
份 有 限 公 司 （以 下 简 称 柯 力 公
司），打造我市首个物联网产业基
地。

物联网是一个基于互联网、传
统电信网等信息载体，让所有能够
被独立寻址的普通物理对象实现互
联互通的网络，具有普通对象设备
化、自治终端互联化和普适服务智
能化三个重要特征。

江北工业区抢先发展物联网产
业基地的底气来自扎实的产业基

础。经过多年的发展，江北工业区
已拥有 400 余家企业，其中 80%为
工业企业。去年，江北工业区实现
销售收入 235 亿元、利润 20.9 亿
元、税收14.4亿元，同比分别增长
16.3%、41.1%和17%。

起步于传统称重产品领域的柯
力公司率先推出数字称重传感器，

并 由 此 涉 足 物 联 网 领 域 。 2014
年，柯力公司开始谋划物联网产业
布 局 ， 如 今 已 成 功 开 发 W1501、
W1601 等物联网集成产品，组建
了 7个子公司及衡器、工业物联网
两大事业部，获得了 2000 多万元
的销售收入。目前，该公司正在建
造 4万多平方米的检测及智能制造
中心，计划投入 3亿多元打造的物
联网研发园区已初露端倪。“我们
计划两年内生产 8万套物联网称重
产品，实现 4 亿元销售收入。”该
公司负责人说。

江北工业区管委会相关负责人
表示，作为衡器行业的代表性企
业，柯力公司将是物联网产业的探
索者和开拓者，工业区内众多企业
也可借此东风，加强合作，共同打
造集产业创新、资本运作、众创孵
化于一体的物联网产业基地。

据悉，江北工业区不少企业
也开始涉足物联网领域。安防行
业领军者——宁波赛特威尔股份
有限公司计划通过三年努力，搭
建集智能消防、防盗、健康、环
境 4 大安防体系于一体的云数据
中心；宁波水表股份有限公司将
努 力 由 传 统 的 “ 水 表 产 品 提 供
商”向“水计量产品及解决方案
提供商”转变。

江北打造我市首个物联网产业基地
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本报讯 （俞永均 黄矫鸥
裴一飞） 2 月 20 日起，宁波检验
检疫局全面启用中国电子检验检
疫网上申报系统。我市外贸企业
可以通过这个免费的网上申报系
统，办理出入境报检、原产地证
申领等业务。

检验检疫网上申报系统启用
后 ，我 市 37813 家 报 检 企 业 和
15256 家原产地证申报企业不仅

多了一种申报方式的选择，更节省
了成本。据估算，以每家平均 1000
元计算，免费网上申报系统一年预
计为宁波外贸企业减负 5000 万
元。2月20日上线当天，全市有602
批货物通过该系统完成申报。

据悉，中国电子检验检疫网
上申报系统还将为单一窗口等单
位提供统一的数据交换通道和标
准接口，从而提高通关效率。

检验检疫部门启用免费网上申报系统

宁波外贸企业
一年省下5000万元

本报讯 （记者仇九鼎 通讯
员吴雪娜） 日前，由宁波市特种
设备检验研究院申请承担的 《基
于超声柔性探头的插入式管座角
焊缝相控阵检测技术开发》 科研
项目获得浙江省质量技术监督局
重大科研项目立项批准。

据了解，插入式管座角焊缝
是压力管道与压力容器常用的连
接方式。针对插入式管座角焊缝
管子内表面曲率大、探头与管子
耦合差的现状，该项目首次提出

利用柔性相控阵探头来实现对插
入式管座角焊缝的检测，可以克
服常规检测方法难以实现有效检
测的技术难题。

据悉，2017 年度省级质监科
研项目计划立项总数为 31项，其
中 26 项为一般科研项目，5 项为
重大科研项目。“该项目将提升我
市特种设备科研技术水平，同时
在培养专业型人才等方面起到积
极的促进作用。”市特检院有关负
责人说。

我市一科研项目获立项

随着市民生活水平的提高，进口食品已不再是遥不可及的奢侈
品，其消费量逐年增加。日前，宁波保税区市场监管分局组织开展了针
对进口食品的安全大排查。图为该分局执法人员正在检查进口冷冻肉。

（殷聪 曹小琴 摄）

本报讯（记者姬联锋）WCBA半
决赛第四场比赛昨晚在鄞州篮球馆
举行，八一广博以7571击败沈部女
篮。在五场三胜制的比赛中，两队22
战平。接下来，八一广博将奔赴客场，
与对手进行半决赛的最后一场较量。

这场比赛打得一波三折。首节
比赛，八一广博凭借孙梦然的出色
发挥以 1510 领先。孙梦然在这一
节比赛中拿下了7分。第二节比赛开
始后，沈部女篮加强了攻势，李梦等
人接连突破，成功“打三分”，再加上
外线的三分球，该队迅速将比分反
超。当比分变成3323的时候，裁判
的一次误判成为比赛的转折点。

当时双方在场边拼抢，球出界
后，裁判示意球权归沈部女篮，场边
一侧的宁波球迷立马开始大声抗
议，八一广博主教练马跃南也跑到
裁判跟前提出抗议。迫于压力，现场
裁判聚在一起进行了商议，结果是

改判。然而沈部女篮的主教练贾楠
又不答应了，他也向裁判提出了抗
议。最终裁判调出了现场的镜头回
放，慢镜头清楚地显示，是对方的 4
号球员金佳宝将球碰出了边线。这
个画面出现后，现场球迷一片欢腾。
或许是球迷的热情激起了八一广博
姑娘们的斗志，比赛重新开始后，她
们攻势很猛，很快将分差缩小到 5
分。即使在刘扬在拼抢中倒地受伤
被队友抬下场后，八一广博的攻势
仍然没有停止，孙梦昕、孙梦然、陈
楠、王雪朦接连冲击对方篮下。第三
节比赛结束前，孙梦然还完成了一
次打三分，孙梦昕则投中了一个三
分球，到该节比赛结束时，八一广博
以 5245 领先。最后一节比赛，沈
部女篮虽然一度将分差缩小到 4
分，但八一广博的姑娘们顽强地拼
到了最后，取得了胜利。

沈部女篮主教练贾楠赛后对八
一广博的胜利表示了祝贺，他说，八一
广博的老将陈楠在这场比赛中打了
28分钟，起到了重要的作用。“我们第
三节进攻有些急躁，八一队利用反击
打出了小高潮。”贾楠说，“我们的失误
比对方多8次。队员有想赢的欲望，但
急躁情绪让她们失误增多。”贾楠表
示，回到主场后沈部女篮会全力以赴
打好半决赛的最后一场比赛。

WCBA半决赛第四场比赛举行

八一广博主场获胜

图为比赛现场。 （胡龙召 摄）


